

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

San José, jueves 6 de noviembre de 1902

NUMERO 318



LA CERVEZA DE ESTA MARCA

es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

W. Steinvorth & Hno.

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
 O—DE—O
IGLESIAS HNOS

ZAPATERIA
 —DE—
ELIAS CALDERON

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
 LICENCIADO DON
Máximo Fernández

"EL DERECHO"
 EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR
Manuel Vargas R.

Precios de suscripción

Por 1 mes.....C 1.00
 „ 3 meses..... 2.25
 „ 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
 CASA NO. 373, APARTADO NO. 86.

San José, jueves 6 de noviembre de 1902

Nicolás F. Meza,

Cirujano-Dentista

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

La Constancia

GRAN FABRICA

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.
 Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
 HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LA SASTRERIA

DE

Enrique Urreiztieta

SE HA TRASLADADO Á 25 VARAS AL SUR DE LA

BOTICA FRANCESA.

Novedad!

Novedad!

Acaba de publicarse

ABNEGACION

— DE —

JOAQUIN GARCIA MONGE

UN TOMO RUSTICA: 50 CENTS.

De venta en todas las librerías.

Se envía franco de porte á cualquier parte de la República.

PADRÓN Y PUJOL

La ciencia y la agricultura

Conferencia dada por Demazy

Actualmente se verifica en la agricultura europea un hecho económico que no carece de importancia instructiva: el que se refiere á la toma en arrendamiento de las fincas agrícolas. Si una finca está para ser arrendada, inmediatamente se presentan arrendatarios por docenas. Es decir, pues, que las haciendas arrendables son ahora más buscadas; los precios de locación se afirman, conforme la ley universal de oferta y de demanda.

Si consideramos una época 15 ó 20 años atrás, la situación de entonces, presenta un contraste innegable con respecto á lo que hoy se observa.

En aquella época dominaba con intensidad lo que se ha llamado la crisis agrícola: la tierra disminuía de valor, la renta por locación sufría una depresión sensible y era difícil colocar fincas en arrendamiento, muchas de las cuales tenían que ser cultivadas por sus mismos propietarios. El cultivador descorazonado abandona el oficio de sus antepasados y dirige sus hijos y su capital hacia los estudios con objeto de adquirir profesiones liberales. La inteligencia y el capital, esos dos

grandes factores del progreso, desiertan, pues, del campo y de la agricultura en ruinas.

Pero he aquí que insensiblemente la agricultura sale de esta situación precaria y que con la esperanza renace el entusiasmo del agricultor.

Será que una revolución económica imprevista, ó una protección desmedida haya acarreado el encarecimiento de los productos agrícolas?

Por cierto que no, pues no es posible establecer comparación entre el precio actual de los granos y el de aquellos tiempos, aún cuando entonces la competencia de los otros países casi no existía.

Será que los jornales estén tan en abundancia que lleguen á presentar condiciones de baratura que impriman una baja en el precio de los productos agrícolas? Pero lo contrario es lo cierto. Los jornales en estos últimos tiempos han sido escasos y caros.

Será que los gastos generales han disminuido? Tampoco, pues han aumentado constantemente.

En verdad, los precios medios á que el cultivador realiza sus animales y los productos de éstos, ofrecen una compensación importante á la depreciación sufrida por los granos, pero en verdad, según mi opinión, la causa preponderante del giro feliz que actualmente se observa en la agricultura, reside en los progresos suscitados por la intervención de la ciencia en los múltiples ramos de la explotación agrícola.

Durante mucho tiempo las ciencias habfan estado casi exclusivamente al servicio de la industria manufacturera. Bajo su impulso ésta tomó un vuelo sin igual y un desarrollo maravilloso.

Los grandes establecimientos industriales que se encuentran en casi toda Europa y especialmente en algunas regiones, están allí para atestiguar los inmensos progresos realizados.

Consideremos cualquier ramo de la industria, el de la de hierro y acero, el de la del carbón, vidrio, tejidos, papel etc., en cualquiera de ellos se observa prodigios de desarrollo y transformación. La industria de los transportes, cuya influencia es tan grande en la economía general de la agricultura, de la manufactura y del comercio, hace un siglo apenas no contaba más que con algunas carreteras y canales. Hoy día, en virtud de la ciencia del ingeniero, existe toda clase de vías de comunicación, lo cual ejerce la más feliz influencia sobre el desarrollo material y económico de los pueblos. Iguales progresos se observan en las industrias propiamente agrícolas: la cervecera, destilería, fabricación de azúcar etc, las cuales tienen por guía en la época actual, los principios más recientes de la ciencia.

Y no acabaríamos esta enu-

meración si quisiéramos continuarla. Pero lo dicho basta para recordar cómo la ciencia con el concurso de capitales y de algunas medidas proteccionistas, ha transformado en corto tiempo todas las industrias conocidas.

Sólo nos queda una industria de qué hacer mención: la agricultura. En efecto, la agricultura es una verdadera industria, pues industria es el trabajo material en todas sus formas. Puede ser agrícola y manufacturera. Si para apreciar su importancia como tal, consideramos desde luego, el número de hombres que ocupa y mantiene, el valor de la tierra que se explota por su medio, la importancia de los capitales que representan su material inerte y su material viviente, el valor de los artículos que produce, no sería la agricultura la principal y más general de todas industrias? Michel Chevalier, gran economista francés, ha dicho que "la economía caería en el mismo error que el astrónomo que omitiera el Sol en el cuadro de los cielos.

La agricultura es, pues, la gran industria que tiene por objeto la producción de plantas y animales con objeto de realizar beneficios.

La ciencia que ha transformado y perfeccionado todas las industrias, como hemos visto, habrá igualmente transformado y perfeccionado la agricultura?

Antiguamente, en las aplicaciones de las ciencias, nunca se tenía en vista la agricultura. En mecánica, por ejemplo, se hubiera tenido vergüenza de tomar por tema un arado ó una trilladora. Pero las cosas han cambiado y desde algunos años acá todas las ciencias se vuelven hacia la agricultura para ayudarla en la áspera lucha de los intereses económicos.

Y como en el terreno de la producción agrícola es donde se ha dejado sentir desde luego, más vivamente la competencia de los países nuevos, pues el vapor ha suprimido las distancias y ha hecho bajar en proporción increíble los gastos de transporte, la explotación de inmensas superficies de terreno virgen y el empleo de buenas máquinas, ha trastocado las condiciones de la producción agrícola. La América y la Australia han hecho con sus granos una competencia temible á la vieja Europa. Y es que, por decir así, hoy no hay más que un solo mercado en el mundo. Donde quiera se levanta la lucha por la vida, y el que produce á más bajo precio, toma el lugar y domina á sus concurrentes en el mercado.

En esta suprema lucha la agricultura europea estaba á punto de zozobrar. La diferencia entre el precio de costo y el de venta de los productos agrícolas era absolutamente mínimo, nulo, negativo á veces. En esta situación

era necesario, ó alzar los precios de venta artificialmente con medidas de protección, á cuya medida se sabe que no es bueno recurrir sino en muy pequeña escala, ó bajar el precio de costo, para hallar la solución práctica del problema agrícola.

Es á la ciencia á la que tocó la tarea de resolver el interesante problema; es decir, que á ella tocó indicar á la agricultura los medios de poner en juego para producir abundantemente y más barato.

Veamos si la ciencia ha estado á la altura que la tarea asumida le exigía.

(Continuará.)

(Traducido para El Derecho, del Ingeniero Agrícola de Gembleax.)

MONTESEDOCA

Señor Editor de

El Derecho
San José.

Muy señor nuestro :

También entre nosotros los que no siguiendo ciegamente las insinuaciones vanidosas, de los que en política para sostener impunemente el desgobierno de los ocho años pasados, que sólo tenían en mira usurpar y dirigir despóticamente la nave del Estado, fué escuchada con beneplácito la voz dulce, sonora y culta de amigo, esa misma levantada y rugiente cuando se trataba de defender los intereses vilipendiados de la patria, voz característica en el inolvidable compatriota don Faustino Montes de Oca. Honda pena se apoderó de nosotros cuando recibimos la infausta noticia que nos dió como hecho consumado, la eterna partida de aquel hombre, cuya opinión de acero finísimo, sólo buscaba en el mundo el momento glorioso de ver un día ésta su patria querida, regida por gobiernos salidos limpiamente de las masas populares, esperanza que el destino le negó, ha caído á la mitad de la jornada de la vida el insigne general de la noble causa, cuyo valor incomparable jamás desmentido por aquellos tiranos que arremolinados sobre la meseta de un poder usurpado ansiaban el exterminio de aquel ser varonil que jamás supo humillarse ante la fuerza bruta de tan desigual enemigo.

Que la memoria del heroico paladín de la causa Republicana, perdure envuelta en los pliegues de nuestra bandera patria en los siglos venideros y desde ahí haga rechazar vertiginosamente á los intrusos, que con menoscabo del derecho democrático y leyes patrias, pretendan mancillar aquel recinto sacrosanto, es nuestro más vivo anhelo.

Que el cielo envíe el bálsamo de tan difícil consolación á la viuda y demás familia doliente del señor Montes de Oca, son los

deseos manifiestos en esta incipiente, pero sincera demostración de condolencia.

Que descansen en paz esos venerables restos, y que la blanca losa que cubre su sepulcro, donde se inclinan reverentes sus compañeros de infortunio, hará estremecer de remordimiento á los seres que al practicar sus más brillantes pasajes de la vida, fueron ayer no más, cobardemente sus verdugos.

La Directiva del Partido Republicano.

Sta. María de Tarrnóz, noviembre 1º de 1902.

Jerónimo Barrantes,
Presidente.

Marcelino M. Valverde,
Vice-Presidente.

Rafael Hidalgo B.,
Secretario.

COLABORADORES

Hay que construir

Mi amigo Roque:

Gracias por las lisonjas que prodigas á tu humilde amigo y servidor, que no las merece; pues no son mis ideas sino las ideas del público, que yo tengo la ingenuidad de poner en letra de molde. Son tan naturales todas las ideas sanas y honradas, las cosas útiles y baratas, que hasta á los más sencillos y menos pensadores se le ocurren; al humilde pueblo más pronto que á nadie. A los mismos señorones del gobierno se le vienen á cada momento entre las cejas, sólo que éstos en lugar de expedirlas y ponerlas en práctica, de lo que tratan es de entorpecerlas y desviarles el rumbo. Esto ocurre por una razón muy sencilla: en los países salvajes (te repito que no te ofendas porque llamo á tu patria *país salvaje*; por que aunque es la mía también, reconozco que estamos muy atrasados todavía) los que gobiernan lo hacen no por la voluntad del pueblo, sino porque han llegado á su puesto por la fuerza, la astucia, la hipocresía ó el engaño; algunas veces, muy raras por cierto, por un *chiripazo* de buen juicio ú honradez. De lo que tratan entonces no es de complacer á un puñado de brutos á quienes no deben nada, no, sino de ordeñar y explotar lo más posible á esa cáfila de ignorantes que se llama pueblo; y aplican la consabida muletila de los holgazanes: "Los más vivos hemos de vivir de

los más ignorantes." De allí esa gran necesidad que encuentro yo y que tantas veces te he dicho, de instruir al pueblo. Es con lo único que se puede fundar, hacer y mantener la república. Todo lo demás son mentiras y sofismas. En el estado actual del mundo no se vive sino por lo que más se sepa. Los alemanes vencieron á los franceses porque sabían más; los boers resistieron tanto á los ingleses porque sabían más de milicia y disciplina que ellos.

Aún en el supuesto de que el gobernante fuera honrado, si manda entre brutos, al poco tiempo ve que es más sencillo vivir de los brutos que vivir para los brutos. Se necesita que sea un verdadero hombre para que se sobreponga á los pícaros que le rodean y se duela de las necesidades de los miserables que pululan bajo su trono.

Así los que se llaman gobiernos de nuestros desgraciados países, en vez de instruir las masas populares, que es la ocurrencia más sencilla y fácil, se proponen lo contrario: embrutecerlas lo más posible para explotarla y dominarla lo más y más fácilmente posible. En vez de procurar hacer economías, se proponen gastar lo más posible para de esta manera comprar el mayor número de lacayos que sirvan á lo que ellos enfáticamente llaman gobierno. En vez de dirigir su atención y actividad en el sentido de darle desenvolvimiento, ensanche y progreso á la nación, la encaminan á afianzar cada vez más su pesada dominación, para lo cual necesitan trabajar, no en sentido de avance, sino de retroceso, no en sentido liberal, sino conservador: lo más enérgico de su actividad lo gastan en sacarle al país lo más posible, no para el mismo país, seguramente.

De allí la causa por qué las cosas que á nosotros, simples ciudadanos ó peones de la mina, se nos ocurren tan fáciles de hacer no las vemos nunca hechas; y porque nos parece como si el mundo marchara al revez; pues vemos sucederse las cosas precisamente al contrario de como debían suceder; pero no es un engaño ni fantasía no, sino que realmente marchamos al revez; porque no

somos nosotros los que marchamos, sino otros los que nos marchan y á ellos les interesa llevarnos para atrás; pues de esta manera van sus intereses para adelante.

Al decir esto no me refiero á Costa Rica, sino que pasa en todo país bárbaro. Muy distinto ocurre en Estados Unidos, en Inglaterra, Suiza etc. Cuando yo vivía por allá me quedaba sorprendido cuando hacía la comparación con nuestras tierras. ¡Qué distinto me decía yo: aquí sí que no le parece á uno estar encantado; pues todo marcha al derecho y no al revés, como por allá en casa! La vida siempre decente, cómoda y racional: tanto la pública como la privada!

Para probarte lo que te digo, te haré una lijera observación que te convencerá de la verdad de mis locas ideas, sobre economía y racionalidad.

Tu crees que nosotros necesitamos de ejército y cuarteles para sostener en su solio á nuestros presidentes?

No te parece que todo ese tren de ociosos que viven en los cuarteles y todo ese derroche de dinero gastado en ellos podría emplearse en montar un buen cuerpo de policía, instruido y disciplinado, que á la vez que mantuviera el orden civil, mantuviera también el político, y resguardara también al señor presidente, ministros, gobernadores, etc., de la misma manera ó mejor y más barato y decente que como se hace ahora?

¿No crees tú, que para lo que hay que hacer en un paicillo microscópico, como éste, bastaría para lo ejecutivo con un presidente y un secretario general provisto de los inspectores y escribientes necesarios para manejar la cosa en todas las villas de esta nación liliputense, y suprimir todo el lujo de ministros, subsecretarios, oficiales mayores, etc., hasta lo infinito? Podíamos copiar lo que hacen los estados Norteamericanos, que con un gobernador y una cámara lo arreglan todo, no obstante que tienen más intereses que los nuestros.

¿Quién mete á nuestro gobierno á periodista? Nadie más que el miedo. Querían quitar algo que les estorbaba

á ellos, y crearon algo que le estorba al país.

Perdona que corte ésta en mitad de mi conversación; pero tengo miedo de decir mucho. Acuérdate que la libertad de imprenta está de muerte en estos momentos, y necesita silencio y cuidado para que no muera definitivamente. Acuérdate que nos han echado afuera ese toro bravo del Boletín oficial comercial, para q' nos aplaste, como precursor de otros peores boletines que vendrán como precursores del entierro de la libertad.

Acuérdate también que á nuestro amigo *El Noticiero* le metieron su regañada y su susto, de tal manera, que ahora, cada vez que le mientan al señor Presidente, tiembla como un niño delante de la madrastra; y cada vez que divisa un polizonte, corre á meter su pizarra, no vaya á ser que se estrelle contra ella.

Si no me han amarrado, para la próxima te contaré otras cosas más bonitas.

Tu amigo,

ADÁN SABORÍO

NOTICIAS

3 de Noviembre

Choque

Londres, 3.—Esta mañana fondeó en Gravesend el vapor británico *San Régulo*. Su capitán informa que en la ruta de Alejandría chocó, en la noche del viernes, con el vapor español *Enero*, capitán Delgado, quedando hundida esta nave y todos sus tripulantes, con excepción de tres.

Tierra sagrada

Constantinopla, 3.—A pesar de la promesa hecha al Ministro de los Estados Unidos en nombre del Sultán, por Izzet Bajá, Secretario de Su Magstad, de autorizar al señor Banks, ciudadano norteamericano, para que practicase investigaciones arqueológicas en Fel-Abraham, Mesopotamia. La Puerta dice ahora que no puede cumplir con lo ofrecido, porque el paraje en que desea el explorador hacer sus investigaciones, es tierra sagrada, pues se supone que allí se encuentra la tumba de Abraham. La Puerta promete indemnizar á Mr. Banks.

La Puerta

Las negociaciones establecidas entre la Gran Bretaña y Turquía sobre la invasión del territorio de Aden por tropa turca, han dado el resultado apetecido, esto es, el arreglo equitativo del asunto. La Puerta modificó su nota dirigida á la Gran Bretaña, y dió á la vez orden de evacuar el territorio en disputa.

El Rey de España

Madrid, 3.—En una conferencia celebrada en esta ciudad entre Mr. Derouléde y un reporter de *El He-*

raldo, aquél manifestó que, á pesar de sus ideas republicanas, tiene gran admiración por el joven Rey de España, el cual, según su dictamen íntimo, será conocido en la historia con el sobrenombre de "El Reformador." Cree que á causa de las divisiones profundas que existen en el partido republicano, la república no es factible en España. Mr. Derouléde asistió á varias sesiones del Senado y de la Cámara de Diputados, y manifiesta honda admiración por la calma dignificante que reina en los debates y que constituye un fuerte contraste con la zambra que caracteriza especialmente á las Cámaras de Francia. En último término asegura que respeta á España y á los españoles, pero que lamenta que el Gobierno permita á la policía secreta y á los espías franceses seguir sus pasos á todas horas y en todos los lugares.

Alfonso XIII

Nueva York, 3.—El *New York Herald* publica con el epígrafe de "Ahora es tiempo de hablar en voz alta á los corresponsales amarillos," el artículo siguiente:

"Desagradable impresión debe de haber causado universalmente entre los lectores de periódicos, la campaña de calumnias dirigida con tanto encarnizamiento contra el joven Rey de España, por los llamados corresponsales extranjeros de la prensa amarilla de Europa y de los Estados Unidos. Desde la coronación de S. M. en el mes de Mayo próximo pasado, cada uno de sus actos se ha comentado de una manera torcida y por demás malévol. En las relaciones con el Gobierno constitucional de su reino, ha sido atacado; se arroja lodo sobre su vida privada y aún se le ha querido herir echando mano del bien conocido amor que el Rey profesa á su madre, cuya noble rectitud y abnegación durante el largo, crítico y difícil período de la Regencia, debiera servir de obstáculo á tan bajos y despreciables ataques. Así, pues, todo hombre de sentimientos sanos leerá con satisfacción las palabras de admiración cordial hacia el Rey, pronunciadas por Monsieur Paul Derouléde en una conferencia tenida con un repórter de *El Heraldo*, de Madrid.

Estas frases tienen gran valor por que han sido dichas por un republicano de intachable honradez política, por un expatriado que puede estudiar imparcialmente el carácter del Monarca, como no lo han hecho nunca los corresponsales de la prensa amarilla. Mr. Derouléde expresa grande admiración por el Rey Alfonso XIII, y opina que en la historia se le agregará probablemente el sobrenombre de *El Reformador*. En este punto nosotros opinamos que, en su carácter de innovador, S. M. tendrá una buena tarea en la reforma de la prensa contemporánea. Es muy posible que uno de sus primeros actos sea el de librar á la sociedad de cierta clase de corresponsales, cuyo prestigio se debe al constante anhelo de noticias sensacionales, que se agita en el público, y á la fuerte competencia que existe en el mundo periodístico. Tan culpables como los corresponsales, y más talvez, son los propietarios de periódicos, porque la verdad es que si corrigiesen las correspondencias severamente, cada vez que se extralimitasen de la decencia y de la certidumbre, sería imposible llevar á cabo una campaña de calumnias sin justificación, como la que desde hace

seis meses se tiene emprendida contra el Rey de España."

El Presidente

Buenos Aires, 3.—En la colonia española causó numerosos comentarios la comparación que hizo en público el Presidente Roca, entre los conquistadores españoles y los peregrinos puritanos. Ayer se verificaron reuniones de las diferentes sociedades españolas para tratar del asunto. En el curso de la sesión del Club Español, se recibió un mensaje del Presidente Roca, quien se encuentra en Santa Fé, en el cual manifiesta que las interpretaciones dadas á su discurso son absurdas. "Jamás—dice—había pensado en insultar á España; yo tengo en mis venas sangre española, y no puedo olvidar nunca las virtudes que heredamos de la Madre Patria."

El Presidente de la Sociedad contestó al señor Roca, rindiéndole las gracias por su explicación. El asunto se discute mucho en la prensa.

GACETILLA

Avisamos á nuestros suscritores

y demás favorecedores, que la Redacción y Administración de este diario ha sido trasladada á la calle 20, Sur, casa n.º 378. Esta oficina estará abierta todos los días, de 7 á 10 a. m. y de 12 á 4 y de 6 á 9 p. m., excepto los domingos.

Animado estaba

anoche el centro de amigos que *colea* "El Cometa" de Vargas: se tocaba al piano y se jugaba al billar. Una multitud de muchachos invadían las salas y el zaguán, sin duda, alegremente, sin pensar acaso en los fantasmas que de un momento á otro, les dará el gran gusto.... ¿sabrán que los muertos resucitan?....

Sobra en esta

vida tiempo para llorar á *moco tendido* los desaciertos de los hombres; pero falta para remediar sus locuras. Las lágrimas vienen á calmar nuestras desdichas; pero nuestras acciones, pocas veces alcanzan á subsanar las consecuencias de nuestro ilimitado orgullo....!

Las casas

de corrección, con sus chillantes colores de mujerzuela.... seguramente fueron construidas para dejar un monumento de las raras caprichos—del no hacer,—que dichosamente, pueden emplearse hoy como magníficos hoteles, es decir, para los que quieran ser *empresarios*....!

Sobran leyes

para abarcar el todo de los hombres y agentes para hacer cumplir aquellas; pero esto cuando se trata de lo que incumbe al contribuyente, no, cuando el beneficiado es el público ¿qué han sido de los filtros de las aguardenterías? ¡Obra muerta, señores,..... seguiremos bebiendo chocolate!

El editorial

de "La Prensa Libre" no nos deja que desear, le escribe una cartita amorosa á la "Justicia Social", y da á entender muy en serio que tiene intenciones de obsequiarle con un par de calabazas....

Se queja amargamente

"El Día", que por cierto rincón se reunen parejas de *tortolitos* ¿solo

por un rincón? amigo, por todas partes, asómese U. por la Catedral y por allí por donde esté obscuro.... ¡tantas cosas tienen que decirse....! esos pichones....!

Sucede con

frecuencia que los carteros descuidan de cumplir con ciertos detalles de dirección: viene un paquete ó una carta para fulano de tal y recomendado á otro señor y el cartero dice para su colete ¿me quieren engañar? y allá va á donde don Fulano..... Después es la de San Quintín! Don Fulano le han roto en su casa un hueso."

Por una

de esas intenciones de economía que verdaderamente engrandecen á nuestros hombres de gobierno, se ha trasladado la Gobernación á la ex-Casa Blanca. Por este rumbo dentro de muy poco seremos los más ricos....

Saludamos

atentamente al Doctor Tamayo, quien, en viaje de recreo, se encuentra en esta ciudad.

Como siempre

El Noticiero cae en un nuevo error, al decir que la imprenta que el Partido Republicano compró á don Francisco Valladares costó C. 3,000, pues es mayor su precio. ¿Cuándo aprenderá usted á decir la verdad, colega?

Saludamos

muy cariñosamente á don Ramón Rodríguez, Presidente de la Directiva del Partido Republicano de Ateñas, quien actualmente se halla entre nosotros.

Toda esperanza

es efímera.... por eso la duda atormenta á los hombres que de continuo apañan decepciones y sólo creen en la última realidad de la vida: la muerte, cuya enseñanza se desprende desde la lucha del 89 á los hechos del 92.

Poco concurridos

han sido en estos días los Panteones. No existe la misma animación que en otros años. ¿Será que se van convenciendo de que las tumbas no necesitan flores y de que el luto existe sólo en el corazón?

Habíamos callado

de una manera intencionada, después del decreto de la supresión moral de la prensa. No era en verdad nosotros los que habíamos de levantar la voz, sino aquellos que se decían proclamar la libertad bajo el pabellón del verdadero *Republicanism*. Hoy todos traigan á su memoria su ayer... nos contentaríamos solamente con eso.

Nos afirman

que pronto verá la luz un nuevo decreto, que tiende á hacer silencio á nuestras tripas, que crujen de congoja porque son las únicas que meten ruido en el cementerio centroamericano, y se pondrá libre el laúdano. Por mi parte lo celebro.

Lisímaeo Vargas,

Pasante de Abogado y Agrimensor. Se encuentra en la Casa de Cambio que fué del señor J. Cambra.

Un joven extranjero

que trata de establecer en esta ciudad una industria nueva y muy productiva, necesita un socio que pueda disponer de un capital de tres á cinco mil colones.

Para informes, en el Hotel Linares, de esta ciudad.

A los hacendados

Una persona entendida en el manejo de patio de beneficio, ofrece sus servicios en la presente temporada. Puede dar buenas referencias. En esta Administración informarán.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo a medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6°—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(OBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PILDORA ES UNA DOSIS! UNA PILDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

Las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las boticas del mundo. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

LA MASCOTA

—DE—

CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc. etc

Giros entre El Salvador y Costa Rica

De ocasión

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste número 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.



De venta:

SAN JOSÉ: La Mascota, Al Siglo Nuevo, Almacén de Abarrotes de Pagés Hermanos, Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.

CARTAGO, HEREDIA: Herrero Hermanos.

ALAJUELA: Pulpería de Nieto.

PUNTARENAS: La Mascota;

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,

el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria, véndese por mayor y al detal en casi todos los establecimientos de San José y provincias, y en la Fábrica, calle 22, Sur.

AVISO

ANA BELRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á 4.00 colones el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, permutado, de los mas delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido y gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos ó impide la caída del cabello. Hace crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales

Baratísimas! Baratísimas!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital, en ₡ 5,000, vende ANTONIO MONGE REYES

Informes: trente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona", de Antonio Montealegre.

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios. Todo á precios moderados.

Directorio Profesional

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚÑIGA
Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DOCTORES ROJAS, SOTO y FONSECA CALVO
Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. MARIANO RODRIGUEZ
Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

DR. FRANCISCO FONSECA
Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

ABOGADOS

ANIBAL SANTOS
Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

MÁXIMO FERNÁNDEZ y MANUEL BEJARANO
Abogados y Notarios,
Tienen su despacho en la calle 21 Sur, 25 varas al Norte del Sagrario

MANUEL MARTÍNEZ G.
Pasante de Abogado y Notario Público.
Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

ALBERTO GALLEGOS y JOSÉ MARIA VARGAS
Abogados y Notarios
Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

ANDRÉS VENEGAS y MANUEL COTO
Abogados y Notarios
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

MANUEL ARGUELLO de VARS
Abogado y Notario.
Oficina:—casa de don José Mª Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

Tipografía de El Derecho.